
 

 
 
 
 

COMPTE RENDU DU COMITE DE PILOTAGE DES SITES NATURA 2000 ET 
ENS DU MEZENC 

 
 

 
I - COPIL commun entre les sites Natura 2000 et ENS de Haute-Loire et d’Ardèche  
 

Le 25 Novembre 2022 matin aux Estables 
 
PERSONNES PRESENTES 

 
Les feuilles de présence sont annexées au présent compte-rendu. 
 
INTRODUCTION 

 
Mme ROUSSET, conseillère départementale et M ALLIX, Président du PNRMA accueillent les participants 
et introduisent la réunion. Ils rappellent l’importance de la coopération entre la Haute-Loire et l’Ardèche 
dans la gestion des sites Natura 2000 et ENS, ainsi que de l’accompagnement des collectivités territoriales 
par les services déconcentrés de l’Etat dans la mise en place de ces politiques.  
 
Un tour de table est réalisé pour permettre à chaque personne de se présenter. 
 
L’ordre de jour de la réunion est le suivant 

1. Présentation des sites Natura 2000 et ENS 
2. Point d’actualité : financement Natura 2000 
3. Bilan de l’animation 2022 
4. Perspectives 2023 

 
La présentation est jointe en annexe à ce compte-rendu. 
 
Dans ce compte-rendu, le contenu synthétisé des échanges ayant eu lieu au cours de la réunion sera 
détaillé, par thématique. 
 
DISCUSSION 

 
FINANCEMENT DE L’ANIMATION DES SITES NATURA 2000 – TRANSFERT A LA REGION 
 
Mme GRIVAUD, de la DDT07 indique qu’une partie des missions Natura 2000 ne seront pas transférées à 
la Région : évaluations d’incidence et définition des sites (périmètre). 10,86 ETP sont transférés de l’Etat à 
la Région avec le transfert de mission. Le transfert est financier et ne concerne pas nécessairement les 
agents actuellement en poste. La région a recruté 8 personnes à ce jour pour cette mission.  
 
RESERVE BIOLOGIQUE DIRIGEE DU MEZENC 
 
M. COCHET, président de l’association « Fédération Nature Haute-Loire », regrette que la réserve mise en 
place par l’ONF ne soit toujours pas pourvue d’un règlement effectif. Il est proposé qu’un courrier commun 
à plusieurs collectivités alerte l’ONF sur l’urgence de la situation. 
 
SUIVI DE LA FREQUENTATION AU MEZENC 
 
M COCATRE du PNRMA présente les premières analyses des données de fréquentation de l’année 2022. 
La fréquentation est toujours très importante (>50 000 personnes du 01/01 au 22/09) et la tendance de 
légère augmentation chaque année se maintient. 
MM. MICHEL et MALARTRE des Guides Nature Randonnée (GNR) indiquent que certains pics de 
fréquentation observés peuvent être expliqués par des événements sportifs comme le Trail du Mézenc, et 
n’impliquent donc pas le même impact que la fréquentation par des visiteurs. Ils confirment la tendance 
d’augmentation de la fréquentation, notamment en début et fin de saison. Ils ajoutent que l’étude d’indices 



 

tels que le nombre de passage par heure ou par jour peut être intéressante pour évaluer l’impact de la 
fréquentation sur les sentiers. 
Mme ROUSSET remarque que le nombre de passage est pertinent pour évaluer l’impact sur les sentiers 
alors que le nombre de personnes sert plutôt à organiser l’accueil sur site. 
M BOLEA rappelle l’existence du dispositif Flux Vision auquel souscrit le Département de la Haute-Loire, et 
qui permet une estimation de la fréquentation du Mézenc par le réseau de téléphonie mobile. 
 
INVENTAIRE DES MURETS EN PIERRE ET BIODIVERSITE 
 
Des précisions sont apportées sur les préférences des deux espèces étudiées (traquet motteux et vipère 
péliade) : le traquet préfère les murets peut végétalisés à l’inverse de la vipère péliade. Les murets en 
pierre favorisent aussi les déplacements d’autres espèces comme l’hermine. 
 
COMMUNICATION  
 
Au sujet de la mission de médiation au Mézenc et Gerbier : 
Les GNR rappellent l’importance de la communication auprès des offices du tourisme, car une part 
importante des primo-visiteurs du Mézenc sont passés dans un office du tourisme avant leur ascension. 
Ils constatent que le Gerbier et le Mézenc sont perçus comme un tandem par une partie des visiteurs qui 
souhaitent réaliser les deux ascensions pendant leur séjour. 
Les visiteurs ont souvent une appréciation sensorielle, traditionnelle, de partage de leur ascension du 
Mézenc. Ces personnes peuvent devenir des ambassadeurs du site, et c’est un des objectifs de la mission 
de médiation que réalisent les GNR. Enfin ils indiquent que des problèmes vis-à-vis de l’usage des 
parkings et de l’accès aux toilettes persistent. 
La mairie des Estables ajoute que le problème des parkings relève de l’information et la pédagogie car des 
aires de parkings existent déjà. M BRUN, maire des Estables exprime le souhait que des toilettes sèches 
soient accessibles à la salle hors-sac. 
 
Au sujet de la signalétique :  
Une signalétique discrète, concertée avec les inspecteurs de sites est possible. Elle sera à discutée entre 
les différents partenaires à l’avenir. 
 
RESTAURATION DES SENTIERS DU MEZENC 
 
Mme ROUSSET regrette que la décision prise lors du dernier COPIL de garder 3 des 4 abris en pierre n’a 
pas été respectée par l’ONF (propriétaire et maître d’œuvre des travaux) qui a souhaité n’en garder qu’un. 
 
M COCHET regrette que l’aménagement réalisé soit si important et qu’il dénature le site selon lui. Il indique 
qu’il aurait été possible de faire un aménagement plus léger. 
Plusieurs réponses sont apportées à cette remarque par le PNRMA (maître d’ouvrage), les Département 
de la Haute-Loire et de l’Ardèche et les GNR notamment. Elles indiquent que les choix effectués visent à 
trouver un équilibre entre capacité d’accueil du site, le respect du paysage et de l’environnement, ainsi que 
les contraintes techniques. Les nombreux enjeux du site ont amené un important travail de suivi et 
d’arbitrage tout au long du chantier. La largeur du sentier a été conditionnée par différents facteurs dont 
l’accès d’engins de travaux aux parties sommitales et la fréquentation du site : mieux vaut un sentier large 
qui soit respecté qu’un sentier étroit mais non respecté amenant des dégradations plus importantes.  
 
La fin des travaux est prévue pour septembre 2023. 
 
DYNAMIQUE DE VEGETATION DES LANDES SOMMITALES 
 
M COCHET alerte sur la possible colonisation des landes par le pin Mugo (ou pin à crochets), une espèce 
de conifère non endémique, plantée autrefois par l’ONF en forêt, et présente dans certaines landes. Suite à 
cette remarque, des échanges évoquent diverses études et interventions réalisées par d’autres acteurs sur 
cette thématique. Les gestionnaires des sites devront se tenir à jour des résultats de ces études et travaux 
pour pouvoir réagir efficacement si l’évolution de la situation l’exige. Il est rappelé que toute action sur ce 
sujet doit être réfléchie et discutée au préalable, et qu’en toute hypothèse l’accord du propriétaire est 
nécessaire avant toute intervention. 
 
OPERATION GRAND SITE DE FRANCE 
 
La candidature au dispositif Opération Grand Site de France (OGS) est présentée par Yannick DURAND et 
Fabrice DUFFAUD qui mène ce travail respectivement au Département de la Haute-Loire et de l’Ardèche. 
La candidature a été envoyée et est en attente de réponse favorable, avant lancement de l’opération. 



 

 
REPRISE DES AMENAGEMENTS EXISTANTS  
 
Le bois utilisé pour reprendre les emmarchements est du châtaignier issu d’une filière locale. 
M COCHET indique que l’on peut aussi utiliser du robinier faux-acacia pour ce type d’aménagements 
extérieurs. L’essence qui est une espèce envahissante, présente des caractéristiques satisfaisantes pour 
un usage extérieur. On pourrait ainsi faire « d’une pierre deux coups » en la valorisant pour ce type 
d’aménagements. 
 
DIVERS 
 
M COCHET fait part du projet de réintroduction du chamois dans les Gorges de l’Allier. Il signale que pour 
lui, une réintroduction de cette espèce serait intéressante sur le Mézenc. L’espèce qui a peu d’impact sur 
les écosystèmes ou les pâturages, pourrait constituer un atout touristique de faune sauvage, tout en 
cohabitant bien avec les usages actuels et la préservation des milieux. 
 
 
CONCLUSION 

 
Le mot de la fin est donné par M BRUN, maire des Estables, qui accueillent la réunion. Il remercie les 
participants de la réunion, et signale sa satisfaction que les travaux de restauration des sentiers soient 
commencés. 
 
 

II - COPIL des sites Natura 2000 et ENS d’Ardèche (après-midi) 
 

Le 25 Novembre 2022 après-midi à Borée 
 
 
PERSONNES PRESENTES 

 
Les feuilles de présence sont annexées au présent compte-rendu. 
 
DISCUSSION 

 
L’association Clapas demande à ce qu’il y ait une réflexion globale en Ardèche concernant les trails qui 
deviennent de plus en plus nombreux et élitistes (trop sportif) et précise que certains territoires font 
maintenant machine arrière dans les Alpes.  
 
Mr Allix précise qu’il est important d’associer l’animateur du site le plus tôt possible pour les évaluations 
d’incidences afin de trouver des solutions.  
 
La fédération de pêche de l’Ardèche rappelle que le canyoning sur la Bourges impact le milieu sans parler 
des problèmes de cormorans de plus en plus prégnant.  
 
Concernant les financements N2000 par la Région, Mr Allix est optimiste car des solutions alternatives sont 
à l’étude par les techniciens de la Région. 
 
La commune de Borée souhaite réétudier le projet de belvédère d’observation des marmottes dans le 
cirque des Boutières ce qui permettrait d’avoir une attraction touristique et surtout d’encadrer cette pratique 
déjà existante qui peut parfois perturber les marmottes.  
 
CONCLUSION 

 
Mr Allix et Mme Roche clôturent la séance à 17h et remercient les participants.  
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 



 

 
 
 



 

 
 
 
 



 

 

 
 
 
 



 

 
 
 



 

 


